



# LA OPINIÓN

PERIODICO SEMANAL INDEPENDIENTE

A la persona que le enviemos nuestro periódico y no desee hacerse suscriptor, rogámosle lo devuelva a esta ADMINISTRACION: calle Verdún casi esq. F. Sánchez Tiraje 800 ejemplares

MINAS. FEBRERO 5 DE 1923

APARECE LOS LUNES

(PORTE PAGADO)

— AÑO 1 — N.º 4

**CUERPO DE REDACCION:** Director: LUIS R. FERNÁNDEZ. Redactores: ESPERANZA FERRARI MELOGNO, MANUEL GARRIDO, ENRIQUE DE MEDINA, CARLOS POKRINI. DR. JOSÉ PEDRO FERNÁNDEZ  
**DIRECCION Y ADMINISTRACION:**—calle Verdún casi esquina Florencio Sánchez.

## LA OPINION

### Cultura intensiva

Vamos viajando por la carretera que como una cinta une a nuestro pueblo con Montevideo.  
Dejando de lado las preocupaciones de la vida diaria que pesan sobre los mortales cerebros como plomo, y llegan a convertirse en una obsesión, dejando todo eso, pues vamos en viaje de placer, nos suponemos lejos de todo, olvidados de todo.  
Hace unas dos horas que el auto, con el ítaf táf de su motor va haciendo pasar a n t e nuestra vista la doble hilera de paisajes que a ambos lados del camino, vamos dejando atrás, más atrás, siempre.  
Son paisajes de campos solitarios. Unas veces, allá sobre la loma, rompe el matiz claro del pasto seco una mancha amarillenta; es, pensamos, un maizal en sazón.—Ya es una línea verde claro que tiene tonalidades que el sol muriente hace más bellas; es, pensamos, un alfalfal.  
Y así en la mayoría de los paisajes desolados, secos, áridos, sin otro tono que el amarillo triste de los pastos muertos, vamos viendo intercalado el color bello, verde, el color de la esperanza.  
Parece que la víscera descansa, y el alma se llena de satisfacción al verlos, pues, ellos son el fruto del trabajo humano, y nos hace recordar, que un pedacito insignificante de verdor claro, se halla intercalado entre tanta desolación.  
Pensamos en lo que es nuestra campaña por culpa de la desidia y la apatía nuestra: los campos secos, yermos, sin plantíos que hagan producir lo que debe.  
¡Qué distinto aspecto presentará esto el día que los pobres jornaleros que en la ciudad sudan como condenados por una maldición para obtener el pan, aquí en el silencio, en la soledad de los campos, duermen la riqueza, esperando al que quiera obtenerla.  
Pero es necesario que cambie nuestra forma de trabajo, ya lo hemos dicho, y volvemos hoy a repetirlo, es necesario, más a ún, imprescindible cambiar de normas, dejar a un lado la rutina, y llegar a lo que nos indica la lógica: al cultivo intensivo, e integral de los campos...  
...Ahora mientras apuntamos las palabras anteriores, la bocina del auto que resuena, nos distrae y llama la atención, allá sobre la falda de una pequeña colina una agrupación de casas blancas, que parecen allí

palomas que se posaron a descansar. Ordenamos cambiar de rumbo y nos dirigimos allí. Una alegría de desahogo y comodidad, nos revela la apariencia de aquella casa.  
¡En fin! Llamamos, viene todo los formalismos sin importancia.  
Vamos cambiando de conversación con el dueño hasta que recordamos nuestras reflexiones de hace un rato, las que comunicamos a nuestro amable interlocutor.  
—Ah! Nos dice, yo mostraré mis predios. Esto que Uds. ven hoy en la forma que lo ven, esto era también un yermo cuando yo vine—aquí el dueño del campo daba pastoreo a un rebaño de unos cien lanares: para eso no más servía.  
Vine yo, como un simple arrendatario, y en 6 años que llevo aquí, el cultivo integral, como Uds. lo llaman, aplicado a estos campos, me ha dado ganancias que en ese término, alcanzaron para que yo pudiera adquirirlo, y...hoy es mío!, nos dijo, con orgullo casi, aquel sencillo hombre.  
Pero se explica su prosperidad, pues allí, en aquellas pocas hectáreas de terreno, aquel hombre emprendedor y progresista, agregó a la agricultura sencilla, criadero de cerdos y gallinas, vaquería, quesería y algunas pequeñas industrias que contribuyen a que aquel buen hombre hoy pueda ser llamado: un hombre de provecho.  
Este ejemplo, así puesto ante nuestra vista por la realidad, hablará más que nosotros mismos en bien de los que llenos de nobles ambiciones, esperan lograr el bienestar material, por medios honestos.  
Esa es la verdadera fuente de riquezas!

### Las conferencias de Manuel Benavente

Se anuncia para fines del mes próximo la realización de una o varias conferencias literarias que nuestro conterráneo Manuel Benavente, dará en un teatro de la localidad.  
Persona de alto valor intelectual, el poeta nos deleitará preferentemente con sus bellas producciones que e lo han consagrado fuera de las fronteras de la patria, como uno de los valores más positivos de la lírica uruguaya.  
Aunque no hemos sido savisados particularmente de las reuniones preliminares, para organizar dichas conferencias, no obstante, ofrecemos nuestro modesto concurso, prometiendo prestigiar desde estas columnas, dicha idea, contribuyendo en lo que podamos a la mayor brillantez de aquellas.

### La inspección de carnes y leche en campaña

Es bien sabido que en campaña, la inspección, control, o análisis de las leches y carnes que se consumen, es practicado deficientemente, existiendo núcleos de población en que ellas no se efectúan. El pueblo consume lo que le venden, sin que esos productos pasen siempre bajo la vigilancia de funcionarios que e velen por las condiciones de salubridad y de buen estado de las mismas.  
En las ciudades, en las que e, la tan ponderada inspección de leche y carnes se realiza; muchas veces, la verifica un ayudante de la Inspección Veterinaria Departamental porque el Inspector Veterinario está en campaña recorriendo establecimientos donde por fuerza debe permanecer varios días. El encargado entonces de verificar esa tarea de responsabilidad profesional, es el ya citado ayudante de la Oficina.  
¿Qué puede opinar este funcionario? Quién es él para ordenar el rechazo de una res enferma, o en malas condiciones para el consumo?  
Cuáles son sus conocimientos técnicos, cuál será su criterio?  
Quién, sino el Veterinario debe ser el que ordene y opine en estos casos? Pero en las condiciones en que cada Inspector Veterinario, desenvuelve sus tareas hoy en día, es imposible que pueda hacer más de lo que hace.  
Encargados de mantener el estado sanitario de todo un Departamento; obligados a trasladarse leguas y más leguas, en cuanto tienen comunicación de la aparición de un foco infeccioso en una estancia; recargados de tareas, porque para él no hay horario fijo, resulta que el cometido más grande, más importante que él podría llenar, tal como revisión de reses en los mataderos públicos y particulares, inspección de lecherías, chancherías, carnicerías, etc. no puede hacerlo por la sencilla razón de que no puede dar abasto.  
A nuestro juicio, la organización de las Inspecciones Veterinarias Departamentales adolecen de muy grandes y serios defectos. Uno de ellos, talvez el que más pronto podría remediarse, es el enviar más Veterinarios a campaña, nombrando dos por lo menos en cada departamento como el nuestro, para que mientras uno practica sus visitas a los establecimientos ganaderos, el otro llene las funciones de tal, visitando tambos, lecherías, carnicerías, chancherías y sobre todo estar permanentemente observando las reses que e sacrifican para el consumo de los habitantes de esta ciudad, para poder así tener confianza de que lo que consumimos está libre de enfermedades.  
Otro de los defectos de que padece la inspección Veterinaria Departamental, es el no contar dicha oficina, con un laboratorio de análisis

para leche, manteca, etc. Creemos que no importaría mucho dinero el proveer a todas las inspecciones departamentales de esto otro: un pequeño laboratorio, para impedir que las leches que los inescrupulosos vendedores nos dan como leche pura y que viene ya «bautizada», sea rechazada, para poder impedir también que en esa agua que ellos agregan no pululen gérmenes de tifus, o los distintos entamoebas encargados de proporcionarnos las distintas clases de disenterias, en una palabra: saber que lo que tomamos es leche pura. Qué madre no pensará como nosotros? Qué no daría ella por oír muchas veces en el día, al Veterinario, cuando el color y el sabor de la leche que ha de dar a su hijo, le sugieren dudas, crueles dudas? Creemos que todas serían partidarias de ver instalado dicho laboratorio, que les traerá mucha seguridad y tranquilidad.

Pensamos que, actualmente, organizadas como están las Inspecciones Veterinarias, la labor de ellas es poco eficiente. Deseamos que los Veterinarios que existen en todos los departamentos de la República, practiquen y desarrollen un rol más grande, una tarea más provechosa, y sobre todo que el Superior Gobierno les provea de lo necesario, renumerándolos mejor y aliviándolos más en sus tareas, ingratas y oscuras siempre, enviando más profesionales a campaña, rodeándolos de medios suficientes para que en el desempeño de sus funciones no se vean abatidos por el fracaso o desalentados por la indiferencia del ambiente, siempre dispuesto éste a mirar con frialdad una buena obra o a obscurecer cualquier iniciativa.

MARTIN FIERRO.

—\*—

### La revolución en Río Grande

Despachos telegráficos recibidos de Porto Alegre, y de la frontera Uruguaya en Rivera, comunican que ha estallado un movimiento sedicioso que parece circunscripto al Estado de Río Grande.  
Según parece esa situación de anormalidad ya existía en algunos puntos del Estado, antes de las elecciones, habiéndose acentuado en estos días; en los cuales tiene ya aspectos de revolución.  
Todo eso tiene por origen el reconocimiento por el Gobierno, de Borges de Medeiros, para la Presidencia del Estado, que se discutía entre dos candidatos.  
Se han producido algunos choques sin importancia; pero a pesar de ellos no puede decirse claramente que se trate de un movimiento de serias proyecciones.  
En algunos municipios, entre ellos el de Paso Fiundo y Uruguayana reina intranquilidad motivada por el servicio continuo de patrullas que se realiza continuamente, como por las

tropas que llegan para reforzar la guarnición local.

El Gobierno Uruguayo ha ordenado el acuartelamiento de las tropas del Dpto. de Rivera, límite de Santa Ana de Livramento, en donde el movimiento se supone cobrará importancia.

Por diarios recibidos de Rivera nos enteramos que son muchas las familias que emigran al Uruguay, en previsión de lo que pueda ocurrir, llegando diariamente verdaderas caravanas.

Abrigamos la esperanza de que todo ello, no pase de algo sin mayor trascendencia; uno de esos momentos de exaltación política motivado por las enconadas luchas electorales que tuvieron lugar en estos últimos tiempos.

Esperamos que el buen sentido del Gobierno Nacional y Estadual del Brasil, primará sobre todas las imposiciones del cacicazgo que allá, como en todas nuestras democracias que no llegaron aún a la meta deseable de la perfección, resta como una mala planta que es necesario extirpar para siempre.

**Carlos E. Pérez Fourcade**  
 REMATADOR PÚBLICO  
 Corretaje de dinero sobre hipoteca  
 Batlle y O. esq. D. Pérez  
 —Minas—

### Insinuaciones

Es la tercera vez... Ya antes que Ud. habían venido a decirnos lo mismo, exactamente, dos personas más, y suponemos que ninguno lo dijo por inspiración propia, sino como enviados de algún señor político de estos nuestros.

Seguramente que a usted como a las anteriores personas, no les bastó con nuestra respuesta clara y terminante; pero no cuesta nada decirlo, más claro ahora, que nadie se enterará de quien o quienes nos dijeron lo que Ud. sabe.

¿Que por qué nuestro periódico no se afilia a algún partido político, para vivir y pasarlo mejor, y hasta si es posible hacerle el tren a alguno?

¡Pero, señor! Pero señor! ¿Cómo se le ha ocurrido eso a Ud. a quien creíamos persona de criterio?

Nó, no señor; nuestro periódico lleva un lema debajo del nombre, que dice: independiente... ¿Ud. sabe lo que eso quiere decir? Y entonces? O es que usted no ha visto eso?

No, señor, nuestra hoja no se volcará a ningún lado; tenemos dignidad y un criterio que creemos razonable, y es el de que los que no se embarcan en política, querán leer también, y por otra parte nosotros deseamos hacernos suscriptores tanto de unos como de otros, pues las cuestiones partidistas no nos llaman mucho la atención.

Además, señor enviado (según suponemos) dígame a ese señor político que lo envía, que nosotros tenemos la pretensión de que nuestros lectores, o la mayoría pertenecen al sexo femenino.

Y como Ud. supondrá, a ellas, a nuestras lectoras, no les gusta eso de la política, sea del color que sea y hasta suponemos que los diarios de política no son ni con mucho su ideal.

Bueno, creo que ahora bastará, señor enviado, con esta respuesta nuestra, clara y terminante: Por nada, ni por nadie nos mezclaremos en la política. Y basta ya, señor.

### Bibliografía semanal

Hemos tenido el agrado de recibir los ejemplares N.º 48 y 49 de la interesante revista «Vida Femenina» que aparece en Montevideo bajo la inteligente dirección de la señora María Teresa L. de Saenz, la que trae un selecto y muy valioso material de lectura de firmas de renombre: Carlos M. de Vallejo; María E. Segovia, Faustino Teysera, Raquel Saenz y María T. L. de Saenz.

Esta revista cuya misión social es elevada, entra en su 5.º año de existencia, lo que quiere decir que ha venido a llenar una necesidad, proporcionando a las damas una lectura agradable y útil.

El sólo hecho de ser una revista dirigida, redactada y administrada por damas, le ha dado prestigio a esa publicación, que hoy se lee en toda la República.

Entra en su 5.º año de existencia y eso quiere decir que se ha impuesto por sus nobles miras en un ambiente en el que cuesta infinitos esfuerzos, mantenerse luchando contra la indiferencia que lo rodea.

Vaya, pues, por esa razón nuestra palabra de aliento, a las dignas luchadoras, que con tesón y energía han sabido triunfar.

Que goce de larga y próspera existencia esa publicación femenina a la que deseamos miles de favorecedores.

Llegaron también a nuestra redacción «La Unión» de Darazno, «La Palabra» y «Diario de Rocha» de Rocha, «El Herald» y «Bandera Blanca» de Florida, «El Rural» de Montevideo, «El Derecho» de Rivera, «El Radical» de Fray Bentos, «El Nacionalista» de Flores, «La Autonomía» de Artigas.

Todos ellos con interesantes lecturas de las cuales hemos de comentar algunas.

Agradecemos a estos colegas sus votos por nuestra prosperidad, los que retribuimos sinceramente.

**Marcelino T. ISAIN.**  
 Contabilidad, Teneduría, Balances  
 ORDENES: TELÉF. NÚM. 558. MINAS

### Solicitada

Señor Director del periódico LA OPINION.—Presente:

El que suscribe, desea por intermedio de estas líneas, dejar evidenciado su más profundo agradecimiento hacia el abnegado doctor Lorenzo E. Foderé, quien con motivo de la reciente enfermedad que me aquejaba, dejó comprobado una vez más, todo su amor y denuedo hacia el que sufre; debiéndole, puedo decir, la existencia, a los desvelos y cuidados recibidos por el nombrado facultativo.

También alcanza este agradecimiento, al no menos abnegado doctor Juan Pablo Dornaleche, quien en momento oportuno; no escatimó esfuerzos a fin de atenuar el mal que al suscriptor lo tenía postrado.

Agradecido por la publicación de estas líneas, saluda al señor Director muy atentamente.—José FOSSATI.  
 —Minas, Febrero 2 de 1913.

### Pequeños comentarios

#### Fabricación de jabones

La fabricación nacional de jabones ha dado lugar a algunos comentarios por la prensa, motivados por las adulteraciones del jabón, el cual

en muchos casos se hacía con mezclas que de aquel solo tenían el nombre.

El Ministerio de Industrias designó una comisión encargada de proyectar la reglamentación a que deben ajustarse la fabricación de esos productos.

Con motivo de este asunto de los jabones que no contienen jabón, nos viene a la memoria aquel cuento del viñatero, que habiendo dedicado su vida entera a la elaboración de vinos, al verse próximo a morir reunió junto a su lecho a sus hijos para darles aquel consejo sabio.

«¡Hijos, también de la uva se suele hacer el vino!»

¿De qué lo habría fabricado siempre, señor mío?

Señores fabricantes de jabón, oíd este secreto que os digo al oído:

«También con jabón se puede elaborar lo que vosotros nombráis así.»

Apuntadlo pué.

### Tiro al negro

Ante el Concejo Municipal de Montevideo, se ha presentado un señor J. Payne, solicitando permiso para instalar en el Parque Rodó un juego denominado «Tiro al Negro» que según lo indica su nombre, consiste en tirarle pelotas a un negro auténtico que asoma por un boquete su cabeza.

Como es natural, la mencionada Corporación denegó por razones de humanidad, la concesión pedida, lo que nada de asombroso tiene ya que se trata de un juego en el que un pobre ser humano que no tiene otro defecto que la oscura pigmentación de su piel, sirva de hazme reír amargo y doloroso oficio! de tanto desocupado con ganas de divertirse.

No ha hecho el Concejo nada que no debiera, pues ningún ser normal vería con agrado esa diversión, en las que como dijo el gran Barret: «la raza blanca muestra sus colmillos.»

Recordamos, a propósito de esto, lo de la crueldad de la raza, una cacería de indios onas, celebrada en Tierra del Fuego, en la Argentina, donde se daba caza a balazos, como si fueran fieras, a unos pobres seres humanos, (hombres, a pesar de todo) que no habían cometido más delito que ser de distinta raza: indios.

Indios, hombres de carne y hueso que no pudieron o no quisieron asimilar nuestra civilización; civilización que se les quería imponer a tiros.

El «Tiro al Negro» ¿Y por qué no el tiro a los empresarios que solicitan permiso para instalar juegos crueles?

### Carnaval

Al fin, lector amigo, después de mucho buscar y averiguar hemos podido conseguir una noticia sobre las próximas fiestas.

Nosotros dudábamos de que tal vez hubiera comparsas en ellas; pero ya hemos descubierto una y bastante meritoria por cierto. Nos referimos a la llamada «Las Cubanas» que visitará las casas de familia y demás en las próximas carnestolendas.

Según noticias de gente interiorizada la nombrada comparsa estará instrumentada con guitarras y mandolines que tocarán un selecto repertorio.

No conocemos los versos pero según nos informan, también tiene dicha agrupación una letra agradable, la que bien ensayada, formará un coro importante.

Además tenemos noticias de que se ensaya con entusiasmo una murga que nuestro informante calificó como «algo muy bueno», y que según él se llaman «Los Pelagatos.» ¡Veremos!

### Asociación . . . . . . . . . . Fraternidad

SOLIS 287.—Se hace saber que el doctor LOEDEL, médico de esta Sucursal, vacunará y revacunará GRATUITAMENTE, en su nuevo domicilio, calle J. Batlle y Ordóñez, entre Williman e Ituzaingó, todos los días, de las 14 a las 16.—JULIO B. SOSA, Pte., FERNANDO RUBIAL, Strio.

### El Canje

Hay algunos días en que el canje no llega a nuestra mesa de redacción.

Demás está decir, que por las noticias que recibimos desde el punto de origen de los periódicos o diarios, se nos envían con regularidad, igual que nosotros a ellos, los que nos hacen pensar muy justamente en que tal vez se extravíen en el trayecto.

### Crónica Social

#### Salvando un error

En el número anterior, muy a pesar nuestro, se le deslizó un error al tipógrafo, que queremos salvar.

En la nota necrológica del joven Teodoro Peña, recientemente fallecido se le nombró Jesús, en lugar de aquel otro que era el verdadero.

Dejamos salvado el error involuntario, aclarando que la equivocación fué motivada por una confusión de nombres, muy explicable por cierto, teniendo en cuenta que Jesús Peña se llama el padre del malogrado joven.

#### Enlaces

Para una fecha próxima se anuncia el enlace de la simpática señorita de nuestra sociedad Rita Suarez, con el señor Sixto Bevilacqua el que será realizado familiarmente, dando motivo a una lucida reunión en casa de la novia.

—Se efectuó en Montevideo como estaba anunciado el enlace de la señorita Blanca Moratorio con el doctor Loedel Palumbo.

A pesar de su carácter íntimo, tal acto dió motivo a un momento de agradable sociabilidad entre los más allegados miembros de la familia de los contrayentes.

La gentil pareja se trasladó a nuestro pueblo donde se establecerá definitivamente.

Nos visita el señor Pablo de María, Juez de Paz de la 4.ª Sección.

—En Minas el joven estudiante G. Faruelo.

—Estuvo en Montevideo, nuestro compañero de redacción joven Enrique de Medina.

—Se trasladó a la capital en compañía de su Sra. madre, con el fin de pasar unos días de descanso y solaz, nuestra compañera de tareas señorita Esperanza Ferrari Melcogno, cronista Social de LA OPINION.

Deseámosle grandes satisfacciones en su paseo.

—Estuvo en esta ciudad la señora Sara Durán.

—Procedente de Chamamé, donde estuvo una corta temporada, llegó nuestro Cronista de teatros Carlitos Porrini, el que se hará cargo de la Sección respectiva dentro de breves días.

Al felicitarnos por su regreso, estrechamos su mano de amigo.

—Dentro de unos días nos visitará el joven Alfredo Aguerrebere, quien viene procedente de Chamamé donde está radicado, a pasar una corta temporada de descanso.

**-Manuel C. FERNANDEZ-**  
—MÉDICO—  
Consultorio: calle Ituzaingó entre Batlle y Ordóñez y B.Silveira.

**De interés general**

**Pensiones a la vejez**

Hemos conseguido del Sr. Inspector de Pensiones a la Vejez, don Florencio Fernández, la lista de las pensiones concedidas por la Oficina respectiva del Banco de Seguros del Estado durante el mes de Enero p.pdo. a los ancianos e inválidos del Departamento, la que publicamos más abajo.

También le arrancamos la promesa de que mensualmente nos otorgará el mismo favor, lo que le agradecemos, ya que en esa forma nuestro periódico podrá transmitir a nuestros lectores la lista de los favorecidos, mes a mes.

En Enero p.pdo. se concedieron las siguientes:

- Cornelio G. Arias, 4.<sup>a</sup> sección
- Dionisio N. Casañas, » »
- Froilán Castro, 1.<sup>a</sup> »
- Mariano Alvarez, » »
- Gregoria N. Trujillo » »

Las pensiones denegadas fueron: 1

**Sobre Billetes de Banco**

Nosotros no sabemos si nuestros lectores están enterados de una resolución que tomó el Directorio del Banco de la República hace algunos meses, referente al curso de billetes que lleven estampados nombres, firmas, sellos de casas comerciales o cualquier cosa escrita.

Dicha disposición advierte que después del día 13 de Octubre del presente año no se dará curso, considerándolos desvalorizados o desmonetizados, a todos aquellos billetes que estén en las condiciones más arriba indicadas.

Nosotros la comentamos aquí porque no sea cosa de que por ignorancia de esa disposición algún lector se vea perjudicado en sus intereses.

A cambiar por otros esos billetes, y abrir el ojo al recibir alguno, por las dudas.

**Dr. Eduardo LOEDEL.**  
MEDICINA EN GENERAL Y SÍFILIS  
Calle B. y Ordóñez casi esq. Farina

**Bailes de Carnaval**

Por los datos que se nos suministran, durante los días de Carnaval la gente amiga de divertirse no podrá quejarse de ausencia de bailes y centros de holgorio.

Tanto en el Cine Doré como en

los Clubs Fomento y Uruguay, y Teatros Escudero y Lavalleja se piensan realizar oficialmente bailes en las fechas que más abajo indicamos, aunque advirtiéndolo a los amantes al baile que por los clubs sociales, además de los oficialmente programados, todos los días, en la Sección Vermont, mientras dure el Carnaval, habrá música para los que quieran, que serán muchos nos suponemos, ensayar sus aptitudes para los bailes oficiales.

Habrán también en las fechas que se indicarán, bailes infantiles en el Cine Doré y el Teatro Lavalleja.

He aquí, pues, las fechas y lugares donde se realizarán los bailes de disfraz:

**EN EL CINE DORÉ.**—Primer baile, el día 11 para continuar los días 12, 13, 17 y 18.

Estos bailes serán prestigiados por una Comisión de distinguidas damas y caballeros y sólo se permitirá el disfraz para las damas.

La Empresa cuenta con un buen pianista, quien ejecutará las piezas de baile más modernas.

Contará también con un buen servicio de baar.

Estos bailes prometen estar muy buenos. Habrá, también, un baile infantil.

**EN EL CLUB FOMENTO.**—En este centro se efectuarán dos bailes oficiales y serán en los días 10 y 17.

**CLUB URUGUAY.**—También en este Club habrá dos bailes oficiales en los días 10 y 18.

**EN EL TEATRO ESCUDERO.**—Darán principio el día 10 para continuar durante los tres días de Carnaval, y después los días 15, 17 y 18.

**EN EL TEATRO LAVALLEJA.**—Solamente habrá 4 bailes y serán en los días domingo 11, Martes 13, Sábado 17 y Domingo 18.

Cuenta la Empresa con un buen cuarteto de orquesta y buen servicio de baar. Serán prestigiados por una selecta Comisión de caballeros.

Habrán también un baile infantil.

**Juan P. DORNALECHE**  
MÉDICO  
Calle Solís, Plaza Principal  
Teléfono Núm. 252  
—Minas—

**"Las Cubanas"**

Así se llama la sociedad carnavalesca que anunciamos en otro lado de nuestra hoja, y cuya sociedad se ha constituido con el fin de festejar a Momo lo más alegremente posible.

Es propósito de sus componentes recorrer las casas de familia, y los tabiados... si se construye alguno, deleitando a sus oyentes, pues cuenta con un coro bastante afinado y con buenas voces.

Además la letra es agradable y en cuanto a la música no deja nada que desear: guitarras, mandolines, quizás algún violín, y los consabidos tambores: borocotó, borocotó, ¡chás! ¡chás!

La Comisión está constituida así: Presidenta: Evangelista Correa; Vice id.: Valentina Pintos; Secretaria: Eustaquia Perdomo; Tesorera: Carmen Piriz; Porta-estandarte: María Castro; Director: Ramón Alonso; Escoberos: Antonio Fresola, Rosalfo Alonso, Rudecindo Castro; Director de Tambores: Angel Trias.

**NECESITAMOS-Corredores de avisos y suscripciones. Pagamos buena comisión, recurrir a la Administración.**

**¡Qué tiempo!**

Vamos comprobando diariamente que lo que predijera el «brujo» Martín Gil, se está cumpliendo al pie de la letra.

Tendremos grandes secas, dijo, y las tuvimos, a las cuales seguirán períodos de lluvia continua, como el que actualmente estamos sufriendo.

La verdad es que cuando ese buen señor anuncia lluvia, conviene munirse enseguida de paraguas por que no falla el pálpito y apenas leída dicha noticia ya comienzan las primeras gotas.

Si anuncia calores, ya nos podemos ir desprendiendo de las ropas, pues, al final ya estaremos sudando la gota gerda.

¡Qué tiempo, señor! Antes decíamos ¡qué calor! Ahora, ¡qué manera de llover! Siempre estamos desconformes.

Hemos conversado con un agricultor, y nos ha manifestado, en contestación a la pregunta sobre el estado de los plantíos, que si estas lluvias llegaran a proseguir durante unos días todavía, se corre el peligro de que se vea muy perjudicada la cosecha del maíz, que se presenta por ahora bastante promisoro. Si el tiempo ayuda se cosechará nos dijo, la cantidad más grande de fanegas de maíz de que tengamos memoria de doce años acá, y eso ya es mucho decir.

Sabido es que el trigo sembrado con éxito, ha sido muy poco, comparativamente con los años anteriores, y el que ya no está en los graneros cerca anda.

Así es que el perjuicio recaerá en la mayoría de esa pobre gente que querría resarcirse con una abundante cosecha de maíz, del perjuicio ocasionado por las muchas lluvias, que les impidió la acostumbrada siembra de trigo, allá por Junio, Julio y Agosto.

Vamos a ver, que papel nos hace el tiempo ahora!

**Rincón Femenino**

**CONSEJOS ÚTILES--La higiene de los ojos**

Los ojos constituyen la belleza principal de una fisonomía, y es error creer que no son susceptibles de embellecimiento y que es preciso conformarse con tenerlos como la Naturaleza nos los dió. Los ojos se arreglan lo mismo o mejor que las manos, el pelo o el cutis.

El contorno y la perfección de los párpados, cejas y pestañas es lo esencial para tener los ojos bonitos.

Si el blanco de los ojos o capa opaca, como se llama en fisiología, está amarillento, y los párpados enrojecidos, no habrá belleza posible.

Para que unos ojos sean bonitos es preciso que estén sanos y brillantes; ambas cosas se obtienen haciendo diariamente con regularidad, una gimnasia que evite las inflamaciones y arrugas.

La gimnasia debe practicarse del siguiente modo: En el cuarto mayor de la casa se coloca una butaca de respaldo alto, apoyada en el centro de cualquiera de los tabiques, y, sen-

tándose en ella sin reclinar ni mover la cabeza, se levantan los ojos muy despacio, hasta fijar la vista en el techo, bajándolos después hasta el suelo, pero siempre mirando lejos, para evitar el reconcentrar la mirada en la nariz. Este ejercicio se hace diez veces seguidas, y después de un pequeño descanso, conservando la misma inmovilidad de cabeza, se hacen girar los ojos de derecha a izquierda, desde un extremo a otro de la sala, otras diez veces, repitiendo el ejercicio en sentido inverso, de izquierda a derecha. Luego se descansa durante cinco minutos y, figurándose que en el cuarto hay un aro inmenso, que llega desde el suelo al techo, se recorre con la vista la imaginaria circunferencia ocho o diez veces. Al terminar los tres ejercicios se debe permanecer durante un cuarto de hora completamente a oscuras, y en seguida se bañan del siguiente modo: En una jofaina grande se echa agua fría, filtrada y hervida, donde se habrá disuelto una cucharada grande de ácido bórico, y después de aspirar lentamente, se sumerge la cara en el agua, con los ojos bien abiertos, permaneciendo en esta posición todo el tiempo que se pueda resistir. Al levantar la cabeza picarán mucho los ojos, pero sin secarlos ni tocarlos, se vuelve a sumergir la cara en el agua, repitiendo la operación varias veces, hasta que al recibir el aire, no se sienta el menor picor. Después se enjugan con un paño de hilo fino, y no se sale al aire libre hasta pasados los diez minutos. Con este tratamiento crecen las pestañas, se suavizan los párpados y adquieren los ojos un brillo extraordinario.

La lectura los perjudica mucho; pero como no es posible dejar de leer, para que los estragos que produce se disminuyan lo más posible, deben tomarse algunas precauciones.

Cuando leáis en el jardín o en el campo, tened siempre la sombrilla abierta, con objeto de que la sombra proyectada sea siempre igual, y evitad la desigualdad de la luz que penetra a través de los árboles, porque esto no sólo cansa la vista, sino que produce dolor de cabeza.

Dentro de las habitaciones debe leerse sentado de espaldas a la luz y, a ser posible, procurando que ésta venga de lo alto, lo que se consigue cubriendo la mitad del balcón con una cortina oscura. En los trenes o en automóvil, sólo en caso de absoluta necesidad debe leerse, porque es lo que más daño hace a la vista y a los párpados.

**Para quitar manchas**

**Manchas de café y de te.**—Estas manchas deben atacarse en húmedo. Se extiende la parte manchada sobre un recipiente y se vierte agua hirviendo por encima hasta que el tejido queda limpio.

El borax o las sales de limón quitan las manchas secas de te; pero hay tés que una vez secos son tintes fijos.

**Manchas de vino y frutas.**—Todavía frescas se espolvorean con sal y se echa agua hirviendo por encima o se sumerge la parte manchada en leche hirviendo durante unos minutos. Las sales de limón son muy eficaces contra las manchas antiguas.

**Manchas de óxido de hierro.**—Se vierte agua hirviendo a través de la mancha amarilla, se le echa luego un poquito de sales de limón y se vuelve a echar agua hirviendo. La

# Carta Abierta

## A un empleado de la Empresa Oliver & Cia.

Unas breves líneas, colocadas como permanente en nuestro periódico, bastaría, quizá para que Ud., señor empleado de alta categoría, se diera por aludido; pero la penuria de espacio que padecemos nos hace escribirle esta carta; la primera y última.

No ponga cara de extrañado, usted que tal vez hace que no se dá cuenta clara de lo que le dijo al empleado de «LA OPINION» la noche del Domingo.

¿Recuerda Ud.? El Director de esta hoja envió al teatro que Ud. regentea un modesto empleado a recoger la lista de familias para la crónica social de nuestro periódico, pero usted, señor empleado de la Empresa Oliver y Cia., le salió con una de las que usted acostumbra, creyendo seguramente que el ofender a nuestro enviado no tendría mayor trascendencia.

¿Que no vale la pena darle entradas a los periódicos que como «LA OPINION» aparecen una vez por semana?

¿Que no vale la pena? Sabe usted lo que dijo? Seguramente no nos ha leído Ud. señor empleado, porque si no nos explicamos tal sinrazón de su parte.

Sepa Ud. primero que la «LA OPINION» tira 800 ejemplares reales y no hipotéticos, como tantos de por ahí.

Sepa también que nuestro periódico aunque modesto, está hecho con todo el cariño del que vé todo por el lado moral de la cuestión, y no por el lado comercial.

Sepa que aún a pesar de esa modestia que recalco, nuestro diario se expende a la Argentina, y a todos los departamentos del interior en los que leerán esta especie de desconocimiento de los derechos y atribuciones de la prensa por Ud., como si estuviéramos en una toldería.

Sepa además, como broche final, qué es lo que dicen las personas sensatas, sensatas óigalo bien, que nos leen, y si usted no está ofuscado, al compararnos con los de aquí, se dará cuenta clara de cuál es el mejor.

Hubiéramos pasado en silencio su desplante del Domingo, pero no queremos hacerlo por la razón de que queremos presentar nuestras excusas a las familias concurrentes al teatro; por el hecho de que en adelante no saldrá como se acostumbraba la crónica social de los teatros que usted regentea... y al decir esto se nos ocurre esta pregunta: ¿No será por las mismas razones de impolíticas actitudes suyas que nuestro apreciado colega «El Pueblo» guarda un profundo silencio, en lo que se refiere a crónicas de teatro.

Averígüelo, y a que no nos lo dice?

¿Que no vale la pena «LA OPINION»? Ya lo verá Ud.

LA DIRECCION

operación se repite si la mancha es antigua y no sale.

La sal de acederas y el ácido oxálico pueden usarse del mismo modo.

**Las manchas de tinta fresca en tejidos blancos**—se frota con sal y un trozo de limón apenas ha caído la tinta. Se aclaran rápidamente, y se repite el tratamiento si es necesario.

**Manchas de tinta fresca en tejidos de color.**—Se quitan humedeciéndolas y frotándolas suavemente con leche hervida, pero casi fría y cambiando la leche en cuanto se pone oscura.

**Manchas de pintura.**—Si lo manchado es de algodón blanco se hierve enseguida con jabón derretido y un poco de parafina en el agua. Si el tejido es de color se frota las manchas con parafina o trementina.

**Manchas de humedad.**—Se frota con jabón, se cubren con greda pulverizada y se ponen las prendas a blanquear tendidas al sol sobre la hierba. Se riegan con agua cada vez que se secan.

## La página de todos

En esta sección iremos publicando a medida que vayamos recibiendo, las colaboraciones no muy extensas, que sobre cualquier tema publicable, en prosa o en verso, se nos envíen.

Publicamos hoy esta sabrosísima, titulada: «EL AMOR Y LA...» (la qué?)—que para soláz y divertimento de nuestros lectores, va con la originalísima redacción y ortografía:

«EL AMOR Y LA...—Anda, enamórate, busca el césped para adornar tu jardín, revive entre los primeros trinos de las aves, sé hombre, embriágate, mira las pupilas que te buscan, mira las flores que entreabren temblando sus pétalos, mira la Primavera que teje para abrigar tus ensueños, todo un dosel de verdura.—SANTIAGO RUSIÑOL.»

Joven aún sentí la nostalgias de amor, ignorante de lo que significa

ba amor, sentí a las ansias de amar que me decía busca tu felicidad, anda, enamórate...

Una de esas tardes de Primavera mis ojos se posaron en los de un esbulto cuerpecito, sentado un banco de nuestra avenida, me senté en frente a ella, era una morochita bastante simpática, una mirada mía le bastó para darse cuenta que interesaba por ella... Me miró con una mirada de ternura que bastó para que mi timidez se transformara en hombre... y haciéndome de valor me arriqué a ella y le dije: Señorita usted comprenderá que mi timidez no es para tanto, disculpe mi atrevimiento, sus ojos han hecho presa de cuantos sentimientos, se anidan en mi corazón, no he podido resistir más, tengo decirle que la amo con todo el corazón, quisiera que me diera una esperanza de poderla amar con más cariño... Me contestó con estas palabras, joven yo lo conozco de vista hace mucho, siempre me ha interesado haci que acepto su amor, y se ruborizó toda...

Hací fué mi primer amor... Desde ese día no faltaba el césped con que adornaba el jardín del amor... También fué como una resurrección, reviví entre los primeros trinos de las aves del amor.

Luché, me hice hombre, sin timidez... Hací fué como me embriagó aquella morocha con su amor... miré sus pupilas como quien busca algo perdido, aquella pupilas me parecían una flor que abre sus pétalos a la dulce y candorosa Primavera... Miré con infinito amor a la primavera, fué la que me dió vida, la que me abrió los pétalos del amor, la que dió luz, calor...

Ella y la morocha, fueron las que entreabrieron mis ensueños de enamorado, como un dosel de verdura. Hoy por hoy siento que mi mente se agita, como una hoja que lleva el viento, que juguetea con ella, hací me voy yo a los ámbitos desconocidos jugando con el amor. Hací es mi vida y hací es como me hice hombre.—Minas? Enero 1923.—ALMA DE POETA.

## Tarifa de avisos

En 1.a página:

Por mes, cuatro centésimos el centímetro cuadrado.

En 2a. y 3a. páginas:

Por mes, tres centésimos el centímetro cuadrado.

En 4a. página:

Por mes, dos centésimos el centímetro cuadrado.

## José S. Abud

COMISIONES EN GENERAL. VIAJA DIARIAMENTE A MONTEVIDEO Y VICEVERSA  
AGENCIA: 18 DE JULIO N.º 215  
TELÉFONO 598

MINAS  
Venta permanente de cigarrillos, fósforos y los afamados caramelos «Besos», «Media Luna» y «Apiario Iris».

CASA PARTICULAR: Isidoro de María N.º 1429. Teléfono N.º 1537 (Aguada). Recibe órdenes y encomiendas: Miguelete N.º 1070, frente a la Estación del Ferrocarril Central, Montevideo.

Todo pedido debe ser acompañado del importe aproximado para ser atendido con preferencia.

## - - Tarifa - - .: de suscripción .:

|             |           |         |
|-------------|-----------|---------|
| Mensual     |           | \$ 0.30 |
| Trimestre   | adelantdo | < 0.90  |
| Semestre    | "         | < 1.80  |
| Año         | "         | < 3.50  |
| Núm. suelto |           | < 0.08  |
| " atrasado  |           | < 0.10  |

## LA ESMERALDA de JOAQUIN A. MARTINEZ

Peluquería, perfumería, mercería y artículos para hombre

Calle Batlle y Ordóñez casi esq. J. Farina. (al lado de la panadería de Deubaldo).— Servicio rápido y de confianza, rigurosa higiene. La casa es atendida por su propio dueño, contando además con un oficial competente; haciéndose la semana rotativa.

Trabajo irreprochable. La casa está abierta los domingos

## Tintorería Italiana de CARMELO CRECENZIO

CALLE FLORIDA ENTRE BRIGIDO SILVEIRA Y MANUEL CARABAJAL

En esta casa se tiñen ponchos, trajes, sombreros, alfombras, carpetas, cojinitos, etc., etc. y empleando las mejores tintas.

La casa es atendida por su dueño, quien puede ofrecer al cliente un trabajo perfeccionado por su gran pericia en la materia.

## GONZALEZ Hnos.

COMISIONES EN GENERAL—ALMACEN POR MAYOR Y MENOR. CALLE BRIGIDO SILVEIRA ESQUINA JOSÉ ENRIQUE RODÓ.

Para hacer sus compras consulte precios, sin compromiso. Teléfono Núm. 390